

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Los institutos políticos pasan por una crisis, reconocen dirigentes \*Representantes de Morena, PRI, PAN, PVEM, MC, PES en un foro

\*Pre registro de De la Vega; hoy Gaudiano y Fócil; Mayans y el Senado

Víctor M. Sámano Labastida

LOS PARTIDOS pasan por una crisis de credibilidad y es urgente que presenten nuevas propuestas, mecanismos claros de rendición de cuentas y control de sus representantes para recuperar la confianza ciudadana. Deben asimismo democratizarse, tener una mayor transparencia en sus procesos internos y frenar el deterioro institucional. Fueron algunos de los planteamientos que ayer realizaron los representantes de seis fuerzas políticas que acudieron a un foro organizado por el Diario Presente. La invitación se realizó a los nueve partidos con registro y que originalmente se habían comprometido a asistir.

Fue un buen ejercicio de diálogo. Acudieron: Jesusita Lilia López Garcés, dirigente estatal interina de Morena; Francisco Castillo Ramírez, del Partido Acción Nacional (PAN); Federico Madrazo Rojas, del partido Verde Ecologista (PVEM); y Fanny Vargas Vázquez, de Movimiento Ciudadano.

Enviaron a sus representantes los partidos Revolucionario Institucional (PRI), con Lorena Beauregard, y Encuentro Social, con Irma Vázquez. El dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Darvin González Ballina se disculpó en razón de los procesos internos que vive su instituto (están en proceso de pre registro de candidatos y negociación de la coalición). Los líderes del Partido del Trabajo y de Nueva Alianza seguramente tuvieron cosas más importantes que hacer.

Respecto a los candidatos independientes, por su misma naturaleza resulta difícil seleccionar a un representante porque primero deberán obtener las firmas que los acrediten ante el Instituto Electoral. Hasta el momento no han mostrado responder a una sola corriente, lo cual resulta explicable por las características de la integración de las candidaturas. Ahora mismo observamos la cuestión planteada por uno de los aspirantes a la gubernatura por la vía "si partido" Manuel Paz Ojeda, quien informó al IEPCT su intención de participar, pero al mismo tiempo impugnó la medida adoptada localmente para sólo pueda registrarse un solo candidato independiente a cada cargo, a diferencia de lo que puede suceder a nivel federal.

Aunque no fue propiamente un debate, un punto central de la participación de los representantes partidistas fue –y en eso coinciden con los independientes-, la crítica y autocrítica a los propios partidos. Varios asuntos quedaron en la mesa para una futura

disección y análisis

### LA FIEBRE AMARILLA

UNA INTENSA actividad registra el PRD tabasqueño en estos días por el pre registro de sus aspirantes a los cargos de elección local: gobernador, diputados y presidentes municipales. Hoy se vence el plazo para quienes quieren estar en las boletas por el partido en el gobierno. A nivel federal ya se inscribieron los aspirantes a senadores y diputados, aunque están sujetos a los acuerdos del Frente tripartita con el PAN y MC.

Cada uno de los aspirantes a la gubernatura recurre a una demostración de fuerza y presunta o real popularidad. Van del acarreo a la auténtica convocatoria, en los usos conocidos de la política mexicana. El domingo pasado el primero en realizar su pre registro fue Fernando Mayans, senador con licencia, y ayer correspondió al diputado local José Antonio de la Vega; para este miércoles tienen previsto acudir a las oficinas del PRD los también aspirantes Gerardo Gaudiano, alcalde de Centro, y el diputado local Juan Manuel Fócil.

Completan la sexteta de pretendientes Gustavo Rodríguez y Jaime Mier, quienes al igual que De la Vega, Gaudiano, Mayans y Fócil, están considerados de la encuesta que –según el dirigente solaztequista Darvin González Ballina- determinará la nominación de su candidato. Como le mencioné en otra ocasión. De ese mismo pacto surgirá la postulación del abanderado para la senaduría y posiblemente a la alcaldía de Centro (a menos de que el lugar le sea cedido a Movimiento Ciudadano) y a una diputación (en este último caso también recordemos que los dos distritos federales de Centro fueron cedido uno al PAN y otra al MC).

Trascendió que entre los colaboradores cercanos al gobernador Núñez, el joven titular de la Secretaría Particular, Francisco Iván González, se anotará para el diputación local del Distrito XII. Otro integrante del gabinete, Agustín Silva, se inscribirá para una diputación plurinominal.

Habrá que aclarar que los pre inscritos todavía tienen que pasar el filtro de su partido y es hasta que su registro quede en firme cuando pasarán a la siguiente etapa que es la nominación y su formalización ante el Instituto Electoral.

La confirmación de quienes queden en la lista obligará también a realizar algunos ajustes en el gabinete estatal, sobre todo a nivel de secretarios de gabinete –como es el caso también de Neyda García, quien buscará la alcaldía de Comalcalco, y Pedro Jiménez, del MC, que iría por una posición en el Legislativo.

Se prevé que conforme su costumbre, Núñez Jiménez aproveche el cierre del ciclo anual para anunciar los ajustes en su equipo para arrancar el 2018 con el gabinete encargado de cerrar el sexenio.

En este proceso de registro de aspirantes sucedió que Fernando Mayans sólo gozó de su licencia como senador menos de una semana, ya que al enterarse que el suplente Mario

## **Frenar el deterioro de los partidos, fundamental para la democracia**

Escrito por Editor

Miércoles, 20 de Diciembre de 2017 00:53 -

---

Enrique Morales asumiría el escaño del PRD pero de inmediato emigraría con todo y posición a la bancada del Partido del Trabajo (en realidad de Morena), el legislador tabasqueño anunció que a partir de hoy se reintegra a la Cámara Alta, donde tenía el cargo de vicecoordinador. Vaivenes de la política. (vmsamano@yahoo.com.mx)